

Les coopératives : un puissant levier pour relever les défis climatiques

Au cours de la Conférence de la COP21, les délégations de la Fédération internationale des coopératives et mutuelles d'assurance (ICMIF) et de l'Alliance coopérative internationale ont formellement prié les chefs d'État de convenir de mesures efficaces et ambitieuses contre le changement climatique. Elles ont souligné les qualités exceptionnelles dont sont dotées les coopératives et qui en font un levier puissant et actionnable à long terme permettant de bâtir une économie plus durable.

Paris, vendredi 4 décembre 2015. À l'occasion de la Conférence de la COP21, les représentants de la Fédération internationale des coopératives et mutuelles d'assurance (ICMIF) ont participé aujourd'hui au Plan d'Actions Lima-Paris (LPAA), lors d'une session consacrée au financement climatique.

Le 13 novembre 2015, pendant la 44^e Assemblée générale de l'Alliance à Antalya, en Turquie, les Membres de l'Alliance coopérative internationale ont formulé une déclaration appelant à des mesures efficaces et ambitieuses de lutte contre le dérèglement climatique, promettant de multiplier leurs initiatives pour le combattre.

Mme Monique Leroux, la présidente de l'Alliance, a déclaré : « Le changement climatique constitue une menace mondiale complexe qui dépasse les frontières idéologiques ou géographiques et à laquelle nous ne pouvons faire face qu'à travers une approche collaborative. Les coopératives sont des entreprises durables, et leur rôle majeur en termes de durabilité a d'ores et déjà été reconnu à travers plusieurs initiatives politiques de portée mondiale, notamment le document final du Rio+20, le document final sur le financement du développement et l'agenda 2030 de l'ONU pour le développement durable. Nous prions les chefs d'État et de gouvernement, réunis à Paris pour la COP 21, de prendre des mesures efficaces et ambitieuses dans la lutte contre le changement climatique et de considérer le mouvement coopératif comme un partenaire privilégié dans leur mise en œuvre ».

Les coopératives d'assurances entraînent un changement de culture

Le PDG de l'ICMIF, Shaun Tarbuck, dans un discours modéré par le Sous-Secrétaire général de l'ONU aux changements climatiques, Janos Pasztor, a présenté la façon dont le secteur des coopératives et mutuelles d'assurance (qui représentent la plus grande part des coopératives et mutuelles) sert de vecteur en doublant les investissements à prise de risque intelligente du secteur.

Ce dernier connaît aujourd'hui une évolution culturelle au niveau des équipes d'investissement, dans un effort visant à transférer les connaissances relatives au risque et à la modélisation que possèdent les acteurs chargés du volet souscription aux acteurs chargés des investissements, favorisant par là une culture à long terme de décisions d'investissement « plus intelligentes ». Il a ensuite expliqué comment la *Stratégie de micro-assurance mutuelle 5-5-5* de l'ICMIF entend protéger 25 millions de personnes démunies supplémentaires dans les régions les plus pauvres du globe d'ici à 2020. Ce chiffre équivaut à 25 % de l'engagement pris par le milieu des affaires du G7 visant à augmenter la couverture en assurance climatique pour 400 millions de personnes pauvres et vulnérables supplémentaires dans des pays fortement exposés et à faibles revenus, et ce, au cours des cinq prochaines années.

« Les assureurs mutualistes sont restés le domaine à plus forte croissance du secteur de l'assurance à l'échelle mondiale depuis la crise financière », a déclaré Shaun Tarbuck, PDG de l'ICMIF. « Depuis 2007, notre secteur a vu les revenus tirés des primes augmenter de manière impressionnante pour atteindre une croissance de 31 %, soit bien au-delà de la croissance du marché qui s'élève, elle, à 13%. Notre modèle économique prospère grâce à l'adoption d'une approche durable et de long terme : ce n'est donc pas une surprise, aujourd'hui, de voir les dirigeants des entreprises d'assurance coopératives et mutualistes jouer un rôle social et économique aussi visible et vital dans le monde.

Les représentants de coopératives ont ensuite convenu de la tenue d'une conférence organisée par le Crédit Coopératif (FR) sur le thème « La société civile s'engage pour la transition climatique ». Des dirigeants d'entreprises coopératives des secteurs de l'énergie, de la finance et du logement ont rappelé aux dirigeants du monde entier que l'entreprise coopérative constitue un partenaire pour le long terme, porteur d'un engagement incomparable auprès des populations et doté d'un réseau mondial aux ramifications étendues. Les coopératives sont actives dans tous les secteurs, ce qui leur assure une incidence transversale.

En quoi les coopératives sont-elles un levier sans égal pour lutter contre le changement climatique?

Le modèle original des coopératives, par lequel elles appartiennent à leurs sociétaires, leur permet de prendre des engagements sur le long terme en faveur de la transition énergétique et du climat. Les coopératives placent les individus au cœur de leurs actions, ce qui favorise l'acceptation des sacrifices personnels que le changement climatique va imposer. Elles favorisent une mobilisation plus rapide des populations, car le changement leur appartient.

En première ligne du développement durable au quotidien

La présence intersectorielle des coopératives assure la création de réseaux diversifiés d'entreprises durables, qui couvrent les énergies éolienne, renouvelables, solaire et

géothermique. Les moyens de transport durables de passagers sont un autre domaine dans lequel les coopératives sont traditionnellement très actives, à l'instar des coopératives de covoiturage et des coopératives de taxi utilisant des voitures hybrides.

En France, le Crédit Coopératif a mis en place une initiative inédite de collecte de contributions volontaires à partir de ses propres transactions. Cela a permis aux membres du Crédit Coopératif de soutenir financièrement la construction de logements durables dans une région indienne très pauvre de l'Himalaya.

FIN

À propos de l'Alliance coopérative internationale

L'Alliance coopérative internationale est une association indépendante et non gouvernementale qui regroupe, représente et assiste les coopératives du monde entier. L'Alliance est le porte-parole mondial du modèle d'entreprise coopérative qui fédère des coopératives de par le monde et entend être un forum de connaissance et d'action concertée.

Les membres de l'Alliance sont des organisations internationales et nationales de coopératives de tous les secteurs de l'économie. L'Alliance a des organisations membres dans près de 100 pays. Elles représentent environ un milliard de personnes de par le monde.

L'Alliance coopérative internationale publie chaque année l'Observatoire Mondial des Coopératives (www.monitor.coop). L'édition 2015 de l'observatoire affiche un chiffre d'affaires cumulé pour les 300 premières coopératives du monde de 2,4 billions USD en 2013. L'emploi coopératif implique au moins 250 millions d'habitants de la planète, à temps plein ou partiel, représentant 12 % de l'emploi total dans l'ensemble des pays du G20.

www.ica.coop

Contact:

Jan Schiettecatte, Directeur de communication- schiettecatte@ica.coop. Tél. : +32 478 84 51 30

A propos de l'ICMIF

- L'ICMIF détient plus de cinq années de données exclusives sur le secteur des mutuelles et coopératives d'assurance.
- Avec son siège social au Royaume Uni et des bureaux régionaux à Washington DC, Etats-Unis ; Tokyo et Bruxelles (Belgique), l'ICMIF représente aujourd'hui 230 assureurs qui sont fondés sur les valeurs mutualistes dans 72 pays avec des revenus en primes de plus de 250 milliards USD.

Alliance coopérative internationale
Avenue Milcamps 105, 1030 Bruxelles - Belgique
Tél. : +32 (2) 743 10 30 • ica@ica.coop
www.ica.coop • Twitter : @icacoop

- L'ICMIF offre des opportunités uniques de réseautage, la vigie sur le marché et ses membres et aussi des services de relations extérieures. La Fédération encourage les meilleures pratiques parmi ses membres affiliés sur des questions d'assurance, y compris; gestion du rendement, juridique et gouvernance, marketing, marque et réputation, réassurance et performances sociales et environnementales.
- L'ICMIF est active dans la microassurance et le secteur Takaful, avec Takaful fournissant des produits conformes aux principes de la Charia dans le but d'améliorer les risques dans les marchés islamiques

www.icmif.org - Suivez l'ICMIF sur Twitter à @ICMIF_Web

A propos du secteur des coopératives et mutuelles d'assurance

- Le secteur mutualiste et coopératif détient 27% du marché mondial de l'assurance (par primes)
- Les primes mondiales des mutuelles et coopératives d'assurance ont augmenté de 31% depuis 2007 (en comparaison avec 13% pour le secteur total d'assurance)
- Le total des actifs du secteur de l'assurance mutuelle et coopérative est à 8 billions USD, soit 30% du totale des actifs mondiaux de l'assurance et ce total a augmenté de 29% depuis 2007
- Le taux d'emploi dans le secteur a augmenté de 20 % depuis 2007 et compte plus de 1 million d'emplois

Pour tous renseignements supplémentaires, veuillez contacter:

- Liz Green, Vice-Présidente Principale, Relations Externes, ICMIF liz@icmif.org au +44 (0)7793 264 220
- Alison Grant, Manager, Communications, ICMIF, alison@icmif.org +44 161 952 5078

* * *